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我是“有礼”志愿者

扫一扫 看视频

浙江新闻

· 公益广告 ·

我们的第一站定在了位于老城的
鄞州区江东中心小学。

到达时，学校党总支书记、副校长
陈元隆已经等在校门口。一下车，我
们便留心观察起周边环境。学校门前
是一条南北向的马路，对面是社区和
商铺，正值上午上课时间，除了偶尔有
车驶过，整条马路畅通且安静。

“可一到上下学，校门口就堵得
不行。”说起这，陈元隆就发愁。指着
人行道旁近百米长的护栏，她说，学
校实行分年级段放学制，也安排了志
愿者引导，但一放学，家长、电瓶车、
汽车都往校门口涌，特别是遇到下雨
天，大家撑着伞摩肩接踵，让老师们
提心吊胆。

“一挤一堵，孩子找不到家长、家
长找不到孩子。”张莺形象的讲述让大
家会心一笑同时，也对改造有了更多
紧迫感。

上下学高峰造成的道路拥堵，是
当前几乎所有城市都面临的难题。
2017 年，结合道路升级，鄞州区综合
行政执法局市政设施保障中心率先在
四眼碶小学试点道路改造，诞生了宁
波的第一条“最美上学路”。

“一开始很简单，就是在校门口的
人行道上画了一条绿色的通行道，对
上下学路线作了引导区分。”张莺
说，没想到反响很好，拥堵现
象也缓解了，“我们便决心把
这件事做下去。”

从张莺的手机里，我们看
到了今年新建成的“最美上学
路”，画面里不仅用不同颜色划
分路线、规划接送区域，还新增
了 风 雨 连 廊、照 明 灯 杆 等
硬件设施。

陈元隆早就盼着自家校
园 也 能 有 一 条“ 最 美 上 学
路”。但有这个想法的，不止
她一人。在走访前张莺就告

诉我们，申请明年改造报名的学校达
41 所，由于经费有限，改造的学校只
有5所。因此提前走访、调研，就尤为
必要。标准有哪些？面对我们提问，
张莺给出了两个“硬杠杠”——改造急
迫性和难易程度。

沿着校外人行道向北，我们注意
到，地砖凹凸不平，在这条不到2米宽
的人行道上，一路竖立热力管道柜、监
控路杆、宣传栏等，不合宜的绿化带以
及路边的公共停车位也使得人行道更
加局促。

“一旦改造，除了对地面修整外，
这些栏杆一定要拆除。”张莺的思维不
自觉进入改造阶段。

“公共车位可以改成潮汐车位，仅
供上学放学家长临时停放。”我们也积
极出谋划策。

事实上，走访是为了了解情况，也
是为了碰撞思路。“我们的最终目的是
为了更好地服务学生，让孩子们的上
学路更安全、更舒心。”张莺说。

5 年多来，鄞州区综合行政执法
局累计投入2000多万元，联合鄞州区
教育局，打造了 33 条“最美上学路”，
为学生上学“最后100米”搭建起安全
堡垒。

说起校门口，校长就发愁

记者在鄞州参与“最美上学路”建设——

让孩子们爱上上学路
本报记者 王璐怡 王 波 通讯员 李佳静 胡成燕 共享联盟·鄞州 徐庭娴

记者在鄞州参与“最美上学路”建设——

让孩子们爱上上学路
本报记者 王璐怡 王 波 通讯员 李佳静 胡成燕 共享联盟·鄞州 徐庭娴

“这两天我们正在走访筛选明年的
改造点位，你们一起加入吧，也帮我们参
谋参谋。”听说我们想了解宁波市鄞州区

“最美上学路”，电话那头的张莺热情邀
约。

2017年，鄞州区综合行政执法局市
政设施保障中心牵头改造鄞州区首条

“最美上学路”，截至目前，鄞州已诞生了
33 条“最美上学路”，张莺正是该项工作
的具体负责人员。

最近，宁波“最美上学路”入选首批
“浙江有礼”省域文明新实践为民办实事
项目。“最美上学路”是如何改造出来
的？它的出现又带来了什么？日前，我
们来到鄞州，作为志愿者加入“最美上学
路”改造团队，一探究竟。

经历了改造点的走访，我们对“最美
上学路”有了更多的期待。

第二天 7 时 30 分，城市逐渐苏醒，
我们来到了华泰小学教育集团（西校
区），开展回访。

这所坐落在鄞州中心城区的小学，
校舍建设已近20年。这个秋天开学季，

“最美上学路”的亮相让它从一众学校中
脱颖而出，成为当地校内外“话题王”。

来之前我们专门翻看了学校的历史
照片，现场再看这段“最美上学路”：校门
前，狭窄的通道变宽敞了，原本的灰色地
砖集体换色，以蓝、绿两色清晰划分了家
长、班级等候区和车辆停放区。一段新冒
出来的、长约 50 米的风雨连廊最为吸
睛。连廊以鹅黄色为主色调，配设了围
栏、顶棚，沿着路口一直延伸进来，廊内墙
上、栏杆处还用了具有华泰特色的学校吉
祥物“星”“花”主题宣传图等进行了装饰。

值周老师方圆告诉我们，上学路大
变样的背后还有一个让车位的故事。华
泰小学校门前是一个公共停车场，过去
也因停车问题发生过一些纠葛。但得知
要建“最美上学路”，小区主动让出了 5
个停车位的空间，这意味着一年将损失
3 万元的停车收入。“但大家都很支持，
都是为了孩子。”方圆说。

一切为了孩子，也是我们从“最美上
学路”改造细节中感受到的。

江东实验小学（北校区）今年也拥有

了“最美上学路”，从校门右侧一路延伸，
一条近百米长的风雨连廊。我们发现，
风雨连廊入口，电动自行车和汽车随停
随走，学生快速下车，沿着连廊步行前往
学校，现场秩序井然。

“情况怎么样？有发现什么问题
吗？”“经受住了两次台风考验，没有问
题。”在风雨连廊下，张莺和我们开展安
全回访，仔细询问学校副校长周萍萍。

作为孩子们每天上学放学的必经之
路，2022年的“最美上学路”改造工作最
关心风雨连廊的安全。“一开始我们也在
犹豫，到底要不要装风雨连廊。”他说，宁
波地处沿海，容易受台风影响，但在走访
中不少学校、家长提出了下雨天打伞问
题，他们一咬牙还是决定做，“所以要想
得更细。”

从设计到建造，“最美上学路”的设
计团队做了好几次实验。在连廊具体打
造过程中，他们又根据不同部位、不同需
求精心挑选了具备耐腐蚀、耐撞击、耐冲
压等特性的材质，“连廊所有栏杆都是圆
角，所有的焊接点都进行打磨，不能有毛
刺，油漆也是喷塑。”张莺边摸着栏杆检
查，边解释。

张莺带着我们继续巡察，他又在一
焊接处发现一个牙签粗细的油漆没涂
好。“这一个小的点，时间长了就容易锈，
必须补上。”我们第一时间拍照，并发给
了施工方。

事关孩子的安全，要想得更细

在宁波，最早的一条“最美上学路”
改造距今已5年多。早些年改造的上学
路现在如何了？我们也很好奇。

在堇山小学（南校区）看到的画面，
让我们颇感意外。校门口这条“最美上
学路”是 2018 年改造的，尽管没有风雨
连廊等升级设施，但它地面分区的蓝、绿
两色鲜艳依旧，靓丽如新。就在我们还
在感叹时，张莺突然将半瓶水倒在地面，
神奇的是，没多久，地面就干了。

“我们当时使用了透水材料防止积
水，现在看来透水性能还是可以的。”张
莺解释道。路是损耗品，随着时间推移，
难免不同程度出现路面失色、油漆脱落、
树穴凸起等问题。但“最美上学路”始终
能保持美丽，秘诀就在于“建养循环”机
制的建立。

“除了在选材上讲究外，我们还专门
制定了养护技术导则。”张莺说，为了让
这些“最美上学路”保持明艳靓丽、持续
温暖孩子们的上学路，今年开始市政中
心对早前建成的 28 条“最美上学路”逐
一踏勘，实施“一路一策”专项养护。在
养护过程中，工作人员会严格对比设施
原色卡，并采用超强面层保护剂进行修
复。同时，他们还尝试运用更多新工艺、
新材料进行养护，如在盲道修复中，采用

“现浇一体”，实现路面连续摊铺，省时省

力、环保耐磨；在路面裂缝修复中，采用
的新材料可有效耐高低温、抗老化。

“一条路原来背后有这么多门道。”
我们不禁感慨，正是有这样一群人的努
力，才诞生了一条条特色、靓丽的“最美
上学路”，保护学生同时，也点亮了宁波
街头，成为一道道靓丽的风景线。

“以前我们学校马路对面的小区，环
境并不怎么好，停车也很不规范。”堇山
小学教育集团校长茅晓辉说，自从学校
门口“最美上学路”改造后，如今，对面小
区也对门口进行环境改造，在提升环境
的同时，也规范二楼停车，使得街区环境
得到了很大提升。

在张莺看来，“最美上学路”的意
义远不止于此。“上学路，不仅仅是一
段学校与家之间的物理距离，还是学
生的成长之路。”鄞州区综合行政执法
局副局长巩小亮表示，也正因此，他们
在设计中融入了许多童趣元素，还将不
同学校的办学理念、文明公约等不断融
入 ，使 得“ 一 校
一路一景”成为
现 实 。“ 让 孩 子
们爱上上学路，
我 们 会 继 续 努
力打造更多‘最
美上学路’。”

上学之路，也是成长之路

鄞州区紧贴儿童需求、聚焦孩子视角，
打造了“最美上学路”。在改造过程中，鄞州
区综合行政执法局制定技术导则，听取学
校、家长、孩子的意见建议，以“微改造”“一
校一路一景”，个性化定制每一条上学路，因
地制宜美化校门口铺装路面、梳理提升绿化
带景观、规划家长接送区域、改造附属设施，
有效盘活了有限的市政空间，达到疏导交
通、引导秩序、提升文明的效果。

今年，全新升级的“最美上学路”，加装
风雨连廊、增设照明灯杆、推出文明公约，通
过潜移默化引导学生践行文明行为，推动文
明有礼在校园内外蔚然成风。

宁波市鄞州区最美上学路
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王璐怡 王 波

记者（右一）在鄞州区参与“最美上学

路”改造。
本报记者 王波 摄

鄞州区江东实验小学（北校区）改造前的上学路。受访者供图

2022年8月，鄞州区江东实验小学（北校区）新建了风雨连廊。受访者供图


